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日前，全國人大法律委員會原主任委
員喬曉陽來港出席研討會，他希望香港
要樹立憲法觀念和意識，以利更好地貫
徹落實基本法，又對近年香港出現宣揚
「港獨」的言行感到痛心。
今年3月的兩會，我國憲法完成了第五
次重要修改。現行憲法自1982年頒佈以

來，中國經濟社會發生了翻天覆地的變化，國家發展取得
了歷史性成就、發生了歷史性變革，中國特色社會主義進
入了新時代。因此，憲法必須隨時代的變化而發展，為
國家發揮提供憲制保障。

憲法須與時俱進
新中國成立60多年、特別是改革開放40 年來，國家在
憲法規範、指引下，始終保持政治穩定，經濟持續快速發
展。經過幾十年的不懈努力，如今中國已躍居世界第二大
經濟體、第一大工業國、第一大貨物貿易國、第一大外匯
儲備國，對世界經濟增長的貢獻率超過30%。今天的中
國正自信地走向世界舞台中央，為世界經濟繁榮和構建人
類命運共同體貢獻中國力量，為共創世界美好未來展現大
國的自信與擔當。
正如喬曉陽先生在香港講話時指出，「實踐已經證
明，我國憲法是一部體現人民共同意志、推進國家發展進
步、保證人民創造幸福生活、保障中華民族實現偉大復興
的好憲法。」
根據「一國兩制」方針制定的基本法，是我國憲法與時俱
進的生動體現，制定實施基本法也是憲法不斷發展完善的例
證。根據我國憲法第31條設立香港特別行政區，至今已有
21年，憲法和基本法共同構成香港的憲制基礎，是全面準
確落實「一國兩制」、保持香港繁榮穩定的最重要基石。
新時代下，香港實踐「一國兩制」，更要以習近平新

時代中國特色社會主義思想為指引，與內地建設中國特色
社會主義相向而行，才能保證香港落實「一國兩制」不變
形、不走樣。
今年兩會期間，中央公佈一系列重要措施，讓港澳同

胞深深感受到中央對港澳發展的重視與支持。習近平主席
在今年的全國人大閉幕會上強調，「要全面準確貫徹『一
國兩制』、『港人治港』、『澳人治澳』、高度自治的方
針，嚴格按照憲法和基本法辦事，支持特別行政區政府和
行政長官依法施政、積極作為，支持香港、澳門融入國家
發展大局，增強香港、澳門同胞的國家意識和愛國精神，
維護香港、澳門長期繁榮穩定。」

團結一心謀發展
國家發展進入新時代、開啟新征程，面對「一帶一

路」、粵港澳大灣區建設等巨大機遇，香港應發揮獨特優
勢，積極融入國家發展大局。兩會以來，香港各界人士掀
起學習兩會精神的熱潮，越來越多的各界人士主動把握新
時代脈搏，主動尋找、抓住機遇。例如，近期立法會32
名議員和特區政府4名問責局長訪問粵港澳大灣區5城
市，以開放心態、開拓思維，積極探尋合作的新思路。
機遇當前，不容有失。我們應正視前進道路中可能遇

到的新問題和新挑戰。例如，「港獨」從根本上違背中國
人民的共同意志，違憲違法，所有港人都要堅決反對和制
止。我們要對國家和民族負責，對香港和港人負責，堅決
維護國家主權完整，強化憲法意識，弘揚憲法精神，尊崇
憲法權威，堅定維護以憲法和基本法為基礎的香港憲制秩
序，旗幟鮮明反對任何形式的「港獨」和分裂言行。
儘管當前國際環境複雜多變，香港作為中國國際化程

度最高的城市，應該配合國家所需，發揮香港所長，排除
政爭干擾，團結一心謀發展，分擔國家發展的重任，共享
民族復興的榮光。

王志民表達中央期望 議員需積極回應
在香港社會，立法會給人的

印象比較負面。中聯辦主任王

志民在立法會午餐會上大手

筆對立法會作出多方面的肯

定，可謂是前所未見，讓不

少人感到有點「意外」。其

實，王主任的這個肯定，不

僅表明中央非常重視立法會

在落實「一國兩制」、保持

香港繁榮穩定方面的重要地

位和作用，更是表達了對立

法會發揮正能量的期待，希

望立法會為香港融入國家發

展大局、為香港的經濟民生

多做實事。立法會所有議員

特別是「泛民」議員，應該

作出積極回應，莫辜負中央

和香港市民的期望。

去年9月履新的王志民首次以中
聯辦主任身份出席立法會午餐會，
與立法會主席梁君彥及50位不同黨
派議員在席上賓主交談，坦誠溝
通，氣氛融洽，一改立法會近年來
的劍拔弩張氣氛，令人耳目一新，
香港社會普遍認為是一個好的開

始。

肯定立法會角色表明中央重視期待
王主任首次與包括「泛民」議員在內的各黨派立

法會議員面對面交流，明顯有備而來，展現了充
分的溝通誠意。他在致辭時肯定立法會是三方面
重要力量：是依法維護特區憲制秩序的重要力
量；是促進和監察政府施政的重要力量；是弘揚
愛國愛港精神的重要力量。王主任還提出了三方
面的希望：一是希望「愛國愛港、民主監督、理
性務實、和衷共濟」成為立法會文化的核心價
值；二是希望立法會發揮應有作用，保持香港長
期繁榮穩定，維護國家主權和安全發展，共擔民
族復興的歷史責任；三是希望提高議事效率，與
政府有商有量、造福市民。
王主任大手筆對立法會作出多方面的肯定，可謂

是前所未見，讓不少人感到有點「意外」。其實，

這些話並非客套功夫，而是對立法會地位和作用功
能的高度概括，體現中央高度重視立法會在香港的
憲制角色，希望立法會在國家新時代有新作為，展
現新氣象，成為推動有利「一國兩制」行穩致遠、
提升香港管治水平、維護國家安全的重要力量。王
主任從政治要求和歷史承擔的高度，冀立法會堅守
應有的核心價值和立場原則，就是對立法會憲制地
位和議員權責的最大肯定，值得議員深思。

為國家為香港多一點「行埋一齊」
值得注意的是，王主任席上特地以多個不同黨派

議員作實例，正面評價包括「泛民」在內的立法會
議員的貢獻，令人印象深刻。午餐會期間，王主任
與同桌的多位「泛民」議員輕鬆自在聊天，亦有遊
走於其他桌席與議員交談，談及大灣區、食物安全
和醫療等議題，並邀請議員到中聯辦交流。王主任
作為中央駐港最高官員，向「泛民」議員釋出善
意，願意與不同政治光譜的政黨和議員發展正面關
係，沒有突出矛盾，表達了中央希望與不同黨派議
員溝通交流的期望，展現高度包容。如何與「西
環」再續情誼，需要議員付諸行動。
立法會大灣區訪問團日前完成考察，受到跨黨派

和社會各界的廣泛肯定。事實上，大灣區考察效果
正面，一個重要原因在於只談發展不談政治，包括

「泛民」在內的各黨派議員都務實提問題，講意
見，為香港如何在大灣區建設中融入國家發展大局
建言獻策，履行好議員職責。這說明「泛民」議員
只要不堅持在政治方面做文章，在香港發展問題
上，仍有很多地方存在與中央和內地政府的共同基
礎，進行良性互動。正如王主任午餐會後向傳媒所
言，中環也好，西環也好、跑馬地也好，大家為國
家為香港多一點「行埋一齊」是市民樂見的舉動。
如何延續大灣區考察成果的發展之風，為立法會注
入更多正能量，需要議員坐言起行。

議員莫辜負中央和廣大市民期望
習近平主席去年視察香港後，帶來形勢根本性好

轉。香港正在落實十九大和全國兩會精神。王主
任對立法會議員的肯定，表達了對立法會發揮正
能量的期待，希望立法會為香港融入國家發展大
局、為香港的經濟民生多做實事。立法會多年的
拉布禍害已引起社會強烈反感，少數「泛民」議
員如繼續以對抗思維搞政治化，攻擊國家制度，
在求發展求穩定求和諧的主流共識下，只會被孤
立。立法會議員應實事求是監督政府施政，提高
議事效率。立法會所有議員特別是「泛民」議
員，應該對王主任的講話作出積極回應，莫辜負
中央和廣大市民的期望。
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優化國企考核 促經濟高質發展

2018年兩會，加快國企改革和
國資監管改革、形成推動中國經
濟高質量發展的指標體系和績效
考核，成為熱點話題之一，更是
踐行習近平新時代中國特色社會
主義思想和十九大精神、深化改
革和推動經濟向高質量發展的重

要抓手。
然而，當前存在的考核體系欠科學等問題，卻嚴

重影響國企做強做優做大。
國有企業考核指標體系落後，造成重收入輕利潤、

重利潤輕資本回報率、重效益輕風險、重經濟利潤輕
資產質量、重會計利潤輕經濟增加值、重當期業績輕
持續發展等問題，導致眾多國企盲目擴張，造成高槓
桿高負債，出現規模大、資產大，但利潤低、資產
質量差或利潤虛高，而現金流匱乏、不同會計期間
利潤波動劇烈的現象，甚至出現將風險隱患延遲至
下任集中爆發，影響市場穩定、金融穩定的情形。
有鑒於此，本人認為，優化考核指標體系，突出

高質量發展指標和可持續成長指標，從效益和風險
兩方面優化國資委對國企考核體系，在提高效益的
同時強化風險管控，打破「一抓就死，一放就亂」
魔咒，做強做優做大國企，推動高質量經濟發展。
國有企業考核指標體系，應突出把風險調整資本

回報率作為高質量增長指標和可持續成長的指標，

具體來說，應做到以下幾點：
1、 相對收入指標，突出利潤指標和利潤增長
率，以抑制盲目擴張，徹底改變重規模輕效益、大
而不強的局面；
2、 相對利潤和利潤增長率指標，突出資本回報
率ROE和經濟增加值EVA，強化項目效益分析、
優化投資決策，徹底改變國企強而不優的局面；
3、 相對ROE指標，引入風險效益綜合指標例如
風險調整資本回報率（RAROC）作為高質量發展
指標，徹底改變強而不優、優而難續、隱藏重大風
險隱患的局面；
4、 相對靜態ROE指標，突出ROE移動平均、

利潤年度複合增長率等業績穩定性指標和延期考核
指標，作為可持續成長指標，徹底改變國企重大風
險隱患後移、優而難續的被動局面；
5、 在績效考核和評價體系，應引入國有股份市
值增加值、國有股市值複合年度增長率指標，作為
國資保值增值的衡量指標；
6、 將企業獲得的國際信用評級納入國企績效考

核體系，作為風控和質量評價指標。
總的來看，通過加速國資監管改革、優化考核指

標體系，將有利於做強做優做大國企，推動高質量
經濟發展，為開創習近平新時代中國特色社會主義
新局面奠定雄厚的經濟基礎，加速實現中華民族偉
大復興的光榮歷史使命。

閻峰博士 太平紳士 港區全國政協委員 國泰君安國際董事會主席兼行政總裁

反對派應棄偏見 共建和諧香港

中聯辦主任王志民應邀出席立法會的午餐會，場
內氣氛良好，反對派議員也跟王主任有非常坦率的
溝通，貫徹了國家主席習近平在新一屆特區政府就
職典禮致辭時提到的，不論持什麼政見或主張的
人，只要誠心誠意擁護「一國兩制」方針和香港特
別行政區基本法，中央政府都願意與之溝通的一貫
立場。
在回應記者提出有關叫「結束一黨專政」人士是

否能夠參選時，王志民主任斬釘截鐵地說出這根本
是一個偽命題。在中華人民共和國的憲法中，從來
沒有一條是提出「一黨專政」，「人民民主專政」
卻是多番強調。根據在2018年3月11日經第十三屆
全國人民代表大會第一次會議表決通過的《中華人
民共和國憲法修正案》，憲法第一條第二款增寫了
「中國共產黨領導是中國特色社會主義最本質的特
徵」，確認了中國共產黨的領導地位。作為一個實
行單一制國家結構形式的主權國家，具有接近9,000
萬黨員的中國共產黨在執政上具領導地位無容置疑，
但這並不代表不同派別在治理國家上被剝奪了參與

的權利。在中國共產黨領導的多黨合作和政治協商
的政黨制度下，不同政治光譜的民主黨派在中國人
民政治協商會議(政協)的框架下，都能積極參與國家
政治事務、並發揮對政府作建設性批評和監督的作
用，當中更有政黨成員晉身全國人大常委，例如民
建聯前主席譚耀宗。經過王主任對國家政黨制度的
清晰論述後，香港市民對國家的運作也加深了解，
「民主派會議」召集人莫乃光對於王主任說明「結
束一黨專政」是偽命題反應正面，充分表達了持不
同政見的人士只要行多一步，增加對國家憲法及體
制運作的認識，彼此坦誠的溝通自然水到渠成。
借用已故英國前首相邱吉爾的名言，「這不是結

局，只是序幕的終結」，王主任對持不同政見的人
士釋出最大的善意，期望真正為香港市民服務的立
法會議員應該珍惜香港當前良好的社會政治氣氛，
透過深入了解國情，擺脫思想上故有的枷鎖，摒棄
由來已久的偏見，跟中央和建制派協力合作，締造
一個建設香港的立法會。

王偉傑 群策匯思常務理事

強化憲法意識 積極融入國家大局
余國春 全國政協常委

議員多了解內地助港融入大灣區

立法會粵港澳大灣區訪問團圓滿
結束，是次行程獲得跨黨派議員一
致好評。有反對派議員也表明，作
為立法會議員有需要了解內地情
況，此行清楚見到內地經濟發展的
能量，相信大灣區發展是繼改革開
放之後，香港第二波經濟增長的動

力所在。
習近平主席在十九大報告中，指出要支持港澳融
入國家發展大局，以粵港澳大灣區建設等為重點，
全面推進互利合作，制訂完善便利港澳居民在內地
發展的政策措施。今年兩會期間，習主席在廣東代
表團參加審議時，更明確要求廣東攜手港澳加快推
進建設大灣區工作，打造國際一流灣區和世界級城
市群。

香港立法會肩負促進和監察政府施政的責任，議
員作為民意代表，認清大灣區的發展勢頭，以及香
港的機遇和挑戰，絕對有利推動香港長遠發展。今
次個別反對派議員放下政治歧見，實事求是考察大
灣區，總算回應了普羅市民的期望。但更重要的
是，他們在了解內地省市發展潛力後，除了敦促特
區政府扮演好牽頭角色外，更應深思反對派陣營如
何理性融入發展洪流。
行動最實際，廣深港高鐵香港段預期今年第三季

通車，惟立法會《廣深港高鐵(一地兩檢)條例草案》
委員會至今卻未完成審議。請反對派不要再上演衝
擊主席台的戲碼，對「一地兩檢」方案百般阻撓。
高鐵作為連接大灣區的重要建設，只有落實好「一
地兩檢」，香港才能避免落入被邊緣化的困局，迎
來歷史性的發展新機遇。

陳勇 港區全國人大代表 民建聯副主席 新社聯理事長

還是先下個結論吧，賴清德真的是眼拙，看病人或許
還行，但看軍演就是兩眼一抹黑，更不懂什麼是武器，還
以為「台軍天下無敵」，完全不知台軍正在發愁「不知為
誰而戰」，但肯定不願「為『台獨』而戰」。不僅是賴清
德看不懂，當了快兩年台灣地區領導人的蔡英文也完全不
知「兵事」，只知道狐假「虎」威來挑釁中國大陸，這個
虎即或是「紙老虎」的美國，但解放軍很務實，還是把美
軍當作了「真老虎」。
如今針對台灣的軍事演習就是「全方位、多維度、立
體化、多軍種」作戰新模式，對「台獨」的警告力度要遠
遠大於十多年前。
「全方位」是指中國大陸考慮十分周全，策略得當，
「一手硬、一手軟」。「一手硬」就是解放軍大規模軍事
演習瞄準的只有「台獨工作者」，而不針對台灣的老百
姓。「一手軟」就是中國大陸給了台灣百姓「三十一條」
惠民新政策，鼓勵台灣百姓多來自家上學、就業、工作、
投資、旅遊、串門，多多鼓勵「兩岸一家親」。「全方
位」還有一個表現就是這次演習不僅針對的是「台獨分
子」，還有美國和美軍。
「多維度」是指解放軍這些演習是「跨地域、跨海

域、跨時間」的一系列演習的組合。演習雖然從4月18
日開始，但一直持續至今，這就是「跨時間」。「跨
地域」就是解放軍18日當天一系列軍事演習，無論是
岸防部隊遠程火炮實彈炮擊演練，還是陸軍航空兵火力
支援和縱深兵力登陸投送，這些都是台海軍事鬥爭的重
要手段，地域涉及廣。「跨海域」就是整個海空軍聯合
對台演習參演部隊涉及投送兵力的海域包括南海、東
海、台海和西太平洋的廣大海域。此外，解放軍如今無
論何時的軍事演練都會強調「複雜電磁環境」，這也是
「跨維度」在「電磁維度」制衡台軍和美軍的重要手段
之一。
「立體化」是指這次軍事演習涉及到「陸海空天電
磁」無所不包，可以說是全面展示了解放軍對台軍事鬥爭
準備的新水平、新能力，也說明解放軍軍事體制改革的成

果斐然，「台獨工作者」和美軍要想挑事，必須三思。
「多軍種」是指有很多軍種參與了這次對台灣的軍事
演習活動，僅從官媒披露出來的信息就能看出不少軍種紛
紛亮相，並且指向性也十分明顯。
最早披露出來的就是海軍，「遼寧號」航母戰鬥群在
兩個方向直指台軍，一是南海方向，可以針對台軍南部包
括高雄在內的諸多軍事基地實施精確打擊，二是西太平洋
方向，當台軍被打擊都轉移到台灣島東部時，如蘇澳和花
蓮等，航母戰鬥群可以有效殲滅這些台軍有生力量。此
外，海軍下轄有岸基打擊兵種，擁有導彈和遠程火炮等先
進武器裝備，可以實施對台灣島全境和台灣海峽的全面封
鎖。因此，海軍在對台軍事鬥爭準備中將會發揮很大的作
用。
再說說空軍，最典型的軍演就是「轟六K」在蘇-30、
殲-11等戰鬥機的護航下，從4月18日開始不斷環島戰鬥
巡航。
解放軍陸軍在泉州外海的演習就是陸軍航空兵執行火

力投送和兵力投送，實現垂直登陸，有效殲滅縱深敵人，
奪取核心戰略要地。此外，陸軍和海軍岸防部隊都擁有諸
如新型「衛士」遠程火箭炮，射程可覆蓋全島。因此，在
對台軍事鬥爭準備期間，陸軍將變身為「陸軍海戰隊」，
並配合海軍陸戰隊發揮更大的作用。
此外，這次軍演期間，火箭軍和戰略支援部隊也都悉
數亮相了。為什麼此時要宣佈「東風二十六」導彈正式整
建制接裝服役，不就是說給美國航母聽的嗎？雖不實際參
與演習，但已經嚴正警告了美軍航母要遠離台海。戰略支
援部隊就不用說了，各個軍種之間的全部協調工作沒有它
是萬萬不行的。
因此，這次對台軍事演習很成功，也極具震懾力和針
對性。隨解放軍軍事實力的不斷提升，台軍越來越不在
解放軍視線範圍之內，解放軍軍事鬥爭準備的關鍵就是要
遏制美日軍事同盟的強力干預，有了這個遏制能力，解放
軍解決台灣問題也就是個時機問題了。希望賴清德和蔡英
文能深諳此理，否則只能是自食其果。

賴清德未讀懂軍演對「台獨」警告力度
宋忠平 鳳凰衛視評論員


